
Мартин Гоффманн. 

Мы теряем Россию!  

За прекращение санкций – и за решительное возобновление отношений. 

 

Призываю проснуться. Призываю проснуться всех политических деятелей, которые, 

пребывая в сомнамбулическом состоянии, уповают на превосходство Запада. 

Призываю проснуться всех тех, кто убежден, что Запад наконец-то должен 

продемонстрировать свою силу и наращивать санкции. А также тех восточных 

политиков с глазомером, которые делают ставку на диалог, но убеждены, что войны не 

будет и в конце концов победит разум.  

Этот призыв исходит от человека, который не является ни «левым», ни «правым», 

который не притязает на то, что он понимает и может объяснить Россию, а тем более 

Путина. Я – западный немец, который во время Холодной войны изучал славистику и 

вот уже почти 25 лет работает для и с российским гражданским обществом. То есть, с 

людьми, которые в обществе активно работают во имя общих интересов в области 

культуры, экологии, науки, политики, экономики.  

И я говорю вот что: Мы теряем Россию! Не только руководящую элиту, окружающую 

президента Путина, нет, мы теряем целый народ – великий народ, мыслящий по-

европейски. Народ, ценящий Европу в целом и, в частности, Германию, к которой он 

подчас проявляет восхищенное уважение, несмотря на опыт двух мировых войн и 

одной Холодной. Народ, который освободил Германию от фашизма и внес решающий 

вклад в то, что на сегодня немцам опять дано жить в единстве и свободе. От нас 

отворачивается нация, которая всегда надеялась стать уважаемым и признанным 

партнером Запада, его частью.  

И пускай никто в будущем не скажет, что мы ничего не знали или не видели: 

обстановка на сегодня не та, что во время Холодной войны, но отнюдь не лучше. Я, во 

всяком случае, в восьмидесятые годы никогда не встречался с такой эмоциональной 

раненостью и лишением иллюзий. Преобладающее большинство российского 

населения чувствует себя невыслушанным и непонятым. Люди разочаровались в 

Западе – и им надоело состоять в вечных неудачниках.  

Конечно, мне возразят, что Путин – это не народ. Что зачинщик конфликта – Россия. 

Что люди в России – жертвы беспрецендентной пропаганды. Без сомнений, актуальная 
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информация в российских СМИ, эмоциональная и перегруженная патриотизмом, у нас 

вызывает недоумение и тревогу. Но нельзя поддаваться обману: именно элиты, часто 

занимающие либеральные позиции, разочарованы и глубоко затронуты тем образом, 

который транслируется европейскими медиа и европейским мнением. Мы не хотим 

видеть, что стратегия Запада (а она вообще есть!?) капитально подыгрывает российской 

пропаганде. Через санкции, воспринимаемые российским населением как наказание и 

угроза, через отказ в диалоге на равных, через высокомерную убежденность в 

обладании вышестоящими ценностями, через двойные стандарты. Результат этой 

политики – беспрецендентный союз российской нации с властью и плодородная почва 

для разжигателей всех мастей.  

Парадокс, даже злой рок заключается в том, что мы, по всей очевидности, самым 

естественным образом ожидаем, что эту ситуацию разрешат те, кого мы изо дня в день 

называем главными виновниками кризиса. Конечно, войны не хочет никто – ни в 

России, ни на Западе. Все это очень напоминает обстановку ровно сто лет тому назад. 

Но люди, работающие на местах, знают и чувствуют изо дня в день, что для народа 

России на кон поставлены не только благосостояние, геополитика, газ и нефть. Почти у 

каждого россиянина в Украине – родственники или друзья, которые после распада 

Советского Союза сначала отдалились, а теперь вообще могут исчезнуть. Почти у 

каждого россиянина – родственники и близкие, погибшие в борьбе против нацистской 

Германии. Эти травмы сидят глубоко, они затрагивают эмоции и разжигают страхи, 

силу которых на Западе никто не предполагает. И вдруг немцы опять превращаются в 

фашистов, асвои – в чужих.  

А почему бы не нам, немцам, которых и история, и Россия не раз одаривали, сейчас 

взяться и набраться смелости на первый шаг? Нам надо прекратить подтверждение 

своих же собственных прогнозов путем упреков, обвинений и все новых «красных 

линий»! Нам надо действовать, причем быстро.  

Обращаюсь с призывом ко всем акторам на Западе: действуйте сейчас, и действуйте 

парадоксально! Российское восприятие реагирует на символы, выражение уважения и 

сигналы примирения в гораздо большей степени, чем думает Запад. Это надо 

использовать для усиленного диалога на всех уровнях – в политике, в бизнесе и, 

прежде всего, в обществе. И именно сейчас Петербургский диалог важен, как никогда. 

Необходимо прекратить экономические санкции. Граждане России должны 
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чувствовать себя в Европе желанными гостями. Нам нельзя проиграть этот капитал, 

который нужен для мира и справедливости в XXI веке.  


